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Уйти нельзя остаться

 Заседания окружной Думы, которое состоялось в 
четверг, 27 февраля, в Кунгуре ждали. Город у нас ма-
ленький и информация в нём распространяется бы-
стро. Особенно такая.

А обсуждали кунгуряки, 
будет ли глава муниципали-
тета Вадим Лысанов дальше 
руководить территорией. Или 
нет. 

Удивило, что на таком не-
стандартном заседании в зале 
было много свободных мест. 
На иных Думах, тоже важных 
и значимых, но уж точно не 
таких судьбоносных, бывало, 
что и сесть некуда. А тут - хоть 
на два стула садись. Но все, 
конечно, садились на один. 

БЛАГОДАРСТВЕННЫЕ 
ПИСЬМА И ФИКУСЫ 

Начали, как водится, с при-
ятных моментов. Председа-
тель Думы Сергей Крохалев 
поздравил с прошедшими дня-
ми рождения народных из-
бранников Елену Подосёно-
ву и Дарью Чикаловскую. По-
том председатель обществен-
ного совета по здравоохране-
нию Евгения Берклунд вручи-
ла благодарственное письмо 
главврача Кунгурской больни-
цы Вадима Кириллова депута-
ту Ольге Поповой за помощь 
в проведении конкурса «Анге-
лы милосердия» среди меди-
цинских работников. А затем 
начальник Управления обра-
зования Олеся Паршакова по-
благодарила за помощь в про-
ведении муниципального эта-
па Всероссийского конкур-
са «Учитель года» двенадцать 
депутатов и главу КСП Ларису 
Елтышеву, вручив благодар-
ственные письма и горшоч-
ки с фикусами. Вместо фику-
сов должны были быть ябло-
ни (ведь яблоко - символ по-
знания). Но яблони в отличие 
от фикусов имеют свойство 
очень сильно со временем вы-
растать.

ПОСЛЕДНИЙ ПО 
ПОРЯДКУ, ПЕРВЫЙ 
ПО ЗНАЧЕНИЮ 

Наконец, перешли к глав-
ному. Сергей Крохалев при 
оглашении повестки предло-
жил перенести последний по 
порядку, но очевидно, что пер-
вый по значению вопрос в на-
чало списка. Возражений ни у 
кого не было. 

Вопрос в повестке звучал 
так «О рассмотрении пред-
ставления Кунгурской город-
ской прокуратуры об устране-
нии нарушений законодатель-
ства». Для несведущих, хотя 
таковых в зале, возможно, что 
и не было, Сергей Леонидович 

кратко изложил суть рассма-
триваемого вопроса.

В Думу поступило пред-
ставление кунгурской город-
ской прокуратуры о наруше-
ниях законодательства о про-
тиводействии коррупции гла-
вой округа Вадимом Лысано-
вым. Эпизодов было несколь-
ко, касающихся, как лично 
главы округа, так и муници-
пального предприятия «Водо-
канал», и, по мнению прокура-
туры, они являются основани-
ем для досрочного прекраще-
ния полномочий главы муни-
ципалитета в связи с утратой 
доверия. 

25 февраля прошёл коми-
тет по социальной политике и 
местному самоуправлению, в 
работе которого приняли уча-
стие большинство депутатов 
этого созыва, в том числе и не 
входящие в данный комитет. 
Глава округа также присут-
ствовал. Он подробно проком-
ментировал все пункты пред-
ставления прокуратуры и ис-
черпывающе ответил на все 
вопросы народных избранни-
ков. 

Поэтому, когда Сергей 
Крохалев спросил во время за-
седания Думы, есть ли у кого-
то вопросы к главе, спраши-
вать никто ничего не стал. За-
чем задавать одни и те же во-
просы несколько раз. 

СЛОВА В ПОДДЕРЖКУ 
Зато депутаты попросили 

предоставить им возможность 
высказаться о роли личности 
Вадима Лысанова в истории 
Кунгурского округа.

Елена Подосёнова как 
председатель бюджетного ко-
митета Думы озвучила рост 
финансовых показателей Кун-
гурского округа:

- В 2022 году собственные 
доходы муниципалитета со-
ставляли около 900 миллио-
нов рублей. Сейчас этот пока-
затель увеличен до 1 милли-
арда 200 миллионов рублей. 
Привлечённые средства со-
ставляют порядка 1 милли-
арда 300 миллионов рублей. 
Это огромные цифры, которые 
идут на благо каждого жителя 
округа. Построены две новые 
школы, было много вопросов, 
этих школ могло и не быть. Но 
всё получилось. Сейчас идёт 
огромная реконструкция ДК 
«Мечта». Сдан восьмиэтаж-
ный дом для переселения жи-
телей из аварийных квартир. 

Депутаты почти единогласно голосуют за то, что глава округа Вадим Лысанов 
должен сохранить свой пост, несмотря на представление прокуратуры

В грозы, в бури,
В житейскую стынь,
При тяжёлых 
утратах
И когда тебе грустно,
Казаться улыбчивым и 
простым -
Самое высшее в мире 
искусство.

С. Есенин

Ольга Попова подчеркну-
ла, что Кунгурский округ яв-
ляется «житницей Пермского 
края»:

- Не берусь судить о тех 
фактах, которые были озву-
чены в преставлении. Пусть 
этим занимаются компетент-
ные органы. Хотя выскажу 
своё мнение, что факты, о ко-
торых идёт речь в представле-
нии, не повлияли на экономи-
ку нашего округа. Считаю, что 
нельзя забывать о тех годах 
плодотворного сотрудниче-
ства и поддержки. Вадим Ива-
нович всегда проявлял себя 
как профессионал, как хоро-
ший хозяйственник. И на се-
годняшний день сельское хо-
зяйство Кунгурского округа 
занимает передовые позиции 
в крае практически по всем 
основным показателям. 

Николай Опарин сказал о 
ремонте дорог:

- В 2024 году стартовал ка-
питальный ремонт старого 
иренского моста. Сумма ре-
монта 640 миллионов рублей, 
из которых большая часть - 
федеральные средства. До-
рожный фонд за последние 
годы увеличился на 100 мил-
лионов рублей. Это большая 
цифра. 

Также высказались Сергей 
Крохалев, Елена Белобородо-
ва, Антон Швайгерт, Сергей 
Кузнецов, Дарья Чикаловская. 
Елена Чечурова как директор 
школы отметила вклад главы 
территории в развитие сферы 
образования, а Михаил Симо-
нов подчеркнул большую ра-
боту по ремонту и строитель-
ству спортивных объектов в 
округе в последние годы. Так-
же Михаил Васильевич доба-
вил, что в настоящий момент 
нет окончательных решений 
ни по земельным участкам, 
ни по «Водоканалу», а значит 
и нет повода снимать главу с 
должности. 

Со своими пояснениями по 
поводу представления проку-
ратуры выступили и.о. замести-
теля главы округа по развитию 
территории Татьяна Истоми-
на и председатель контрольно-
счётной палаты Лариса Ел-

тышева. В частности, Лариса 
Ильинична отметила, что хотя в 
преставлении прокуратуры ска-
зано о том, что администрация 
Кунгурского округа не пред-
принимает мер для погашения 
кредиторской задолженности 
по расселению аварийного жи-
лья, окружная администрация 
такие меры как раз таки прини-
мает. Идёт работа над повыше-
нием доходной части местного 
бюджета - с 2025 года был вве-
дён туристический налог, была 
отменена льгота по земельно-
му налогу для промышлен-
ных зданий и сооружений, так-
же был увеличен имуществен-
ный налог порядка 10%. Благо-
даря этому налоговый потенци-
ал территории увеличен на 9,4 
миллиона рублей. 

ОТСТАВКА ГЛАВЫ - 
ПРАВО, А НЕ 
ОБЯЗАННОСТЬ ДУМЫ

Председатель социального 
комитета Думы Алексей Пи-
гасов отметил, что удаление 
главы в отставку - это право, а 
не обязанность Думы. И доба-
вил, что при выработке реше-
ния депутаты в полном объё-
ме исследовали обстоятель-
ства и доводы прокуратуры, 
изложенные в представлении, 
каждый из них имел возмож-
ность задать вопросы как гла-
ве муниципалитета, так и по-
мощнику городского проку-
рора, после чего оценить все 
доводы и сформировать соб-
ственное мнение. Воспользо-
вавшись своим правом, депу-
таты пришли к свободному 
выводу об отсутствии осно-
ваний для досрочного пре-
кращения полномочий главы 
Кунгурского муниципального 
округа Вадима Ивановича Лы-
санова в связи с утратой дове-
рия. На основании этого был 
подготовлен проект решения, 
принятый единогласно члена-
ми комитета. 

Сергей Крохалев зачитал 
данный проект, суть которо-
го сводилась к следующему: 
«Считать рассмотренным по 
существу представление Кун-
гурской городской прокура-
туры от 27 января 2025 года 

об устранении нарушений 
законо дательства о противо-
действии коррупции. Требова-
ние прокуратуры о досрочном 
прекращении полномочий гла-
вы Кунгурского муниципаль-
ного округа Вадима Иванови-
ча Лысанова в связи с утратой 
доверия оставить без удовлет-
ворения», - и предложил за 
него проголосовать. Двадца-
тью двумя голосами «за» при 
одном воздержавшемся депу-
таты Думы сохранили за гла-
вой округа его полномочия. 
Но, как оказалось, ненадолго… 

О ГРАФФИТИ И 
УЧАСТКОВЫХ

Пока же с докладом о со-
стоянии правопорядка и пре-
ступности на территории 
Кунгурского муниципаль-
ного округа по итогам 2024 
года выступил врио началь-
ника МО МВД России «Кун-
гурский», полковник полиции 
Павел Евгеньевич Новиков. А 
вот сейчас вопросов и реплик 
у депутатов оказалось доста-
точно много. 

Народные избранники по-
просили Павла Новикова ак-
тивизировать информацион-
ную работу по знакомству на-
селения с участковыми упол-
номоченными полиции. Люди 
должны знать их в лицо, долж-
ны обладать телефонами сво-
их участковых. Но на практи-
ке, по словам депутатов, так 
происходит не всегда. 

Алмаз Хавыев порекомен-
довал руководству отдела по-
лиции проводить беседы с со-
трудниками по поводу их со-
циальной активности. И при-
вёл в качестве примера, ситуа-
цию, когда жители Усть-Турки 
собирают средства в рамках 
самообложения на новый тро-
туар, а участковый деньги не 
сдал. Хотя он, наверное,в та-
ких вопросах должен быть для 
других примером.

Михаил Симонов поинте-
ресовался, как обстоят дела у 
нас на территории с поиском 
граффитистов, которые с неза-
видной регулярностью портят 
внешний вид зданий и иных 
построек. 
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 Традиционная встреча с населением микрорайо-
на в нижней части города руководителей подразде-
лений окружной администрации прошла 20 февра-
ля во Дворце культуры машиностроителей. 

С отчётом «Наши достиже-
ния. Наши открытия» высту-
пил заместитель главы адми-
нистрации по внутренней по-
литике и общественной без-
опасности Василий Ивано-
вич Толстой. Он отметил, что 
в прошедшем году было уде-
лено большое внимание вы-
полнению программы «Жи-
льё и городская среда». Рассе-
лено 19  жилых помещений в 
аварийных домах. Более двух 
миллионов выделено на улуч-
шение работы водопроводной 
и теплосети.

Преображается улица Карла 
Маркса. Завершается капиталь-
ный ремонт кинотеатра «Меч-
та». Полным ходом идёт ремонт 
фасада Грибушинского особня-
ка. Практически заново отстра-
ивается мост через реку Ирень.

- Округ развивается стре-
мительно, - подчеркнул Васи-
лий Иванович.

Слово было предоставле-
но участковому уполномочен-
ному на административных 
участках № 2 «Нефтяник» и № 
12 «Машиностроитель» Ивану 
Андреевичу Седухину. Он до-
ложил, что в 2024 году на под-
ведомственной ему террито-
рии совершено 112 преступле-
ний, из них раскрыто 98. В том 
числе имущественных престу-
плений и против личности - 16. 
Наиболее криминогенными 
остаются праздничные и вы-
ходные дни.

Помощник городского про-
курора Арина Афанасьева об-
ратила внимание присутству-
ющих на участившиеся случаи 
обмана мошенниками несовер-
шеннолетних жителей округа, 
перепродажи банковских карт. 
Арина Александровна обра-
тилась к жителям с просьбой 
сигнализировать, о том, когда 
участники СВО или члены их 
семей нуждаются в помощи.

На встрече выступил на-
стоятель Успенского храма 
отец Андрей. Он с болью гово-
рил, что Успенский храм в го-
роде Кунгуре - особый. Он по-
следним стал принимать веру-
ющих на службы и здесь мно-
го проблем по восстановлению 
молельного дома, его окружа-
ющей территории. Большая 
просьба к руководителям окру-
га, жителям помочь служите-
лям в сохранении их безопас-
ности, благоустройстве доро-

ги.
В городе немало делает-

ся по благоустройству улиц, 
но остаётся достаточно угол-
ков, где надо наводить поря-
док. Об этом говорила стар-
шая по дому на ул. Ленина, 52 
Надежда Александровна Га-
гарина. Эта девятиэтажка сто-
ит в центре города, но вокруг 
неё большой беспорядок. Ез-
дит много автомашин, часто 
с пьяными водителями, кото-
рые устраивают разборки. Ал-
каши оккупируют и площадку 
возле детской библиотеки. Ча-
сто невозможно дозвониться 
до милиции. Необходимо обра-
тить внимание коммунальных 
служб, по мнению Надежды 
Александровны, и на скопле-
ние после дождя во дворе дома 
большого количества воды.

Главный вопрос, на кото-
рый обратила внимание вете-
ран Татьяна Ивановна Вели-
коредчанина, наведение по-
рядка на углу улиц К. Марк-
са и Коммуны. В самом цен-
тре города и такая заброшен-
ность, неухоженность. Пер-
вый заместитель главы адми-
нистрации Кунгурского округа 
Олег Юрьевич Лихачёв, отве-
чая на это замечание, пояснил, 
что названный угол относится 
к частной территории. И, пра-
вильно замечают жители, надо 
упорно работать с частниками, 
строже спрашивать с них за 
несоблюдение порядка.

В то же время Олег Юрь-
евич призывает население ак-
тивнее участвовать в город-
ских субботниках. Все жите-
ли должны заботиться о своём 
городе, обсуждать и помогать 
устранять недостатки.

Зинаида Дмитриевна Ба-
бушкина не первый раз подни-
мает вопрос с организацией ав-
тобусной остановки на Берё-
зовском тракте у нового клад-
бища. В прошлом году, сооб-
щила она, пытались органи-
зовать маршрут пассажирско-
го автобуса в майские праздни-
ки. Но, к сожалению, добрый 
почин был сорван, водитель 
высадил пожилых людей вни-
зу, заставив их подниматься в 
гору пешком.

- К сожалению, - ответил 
Олег Лихачёв, - проблема очень 
затратная, и пока в администра-
ции ищут пути её решения.

Тамара Болотова

Но Вадим Иванович менее чем через час после этого пишет заявление о 
досрочном сложении полномочий 

Андрей Елтышев посето-
вал на большегрузы, которые 
ездят по центральной части 
города, в частности по Сыл-
венскому мосту, продавлива-
ют асфальт на дорогах, и по-
просил усилить контроль за 
этим. 

Павел Новиков записал все 
пожелания депутатов и пообе-
щал, где это входит в полно-
мочия полиции, провести со-
ответствующую работу. 

После чего в заседании 
Думы наступил небольшой 
перерыв. 

ПО СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ

Вторая часть заседания 
началась с того, что Вадим 
Лысанов продемонстрировал 
депутатам заявление о сложе-
нии полномочий главы окру-
га по собственному желанию 
и попросил рассмотреть его в 
установленном порядке. 

Для того, чтобы депутаты 
могли проголосовать за то, 
чтобы принять или отклонить 
отставку руководителя терри-
тории, нужно было подгото-
вить проект решения. Поэто-
му заседание пошло дальше 
по повестке. Были рассмо-
трены пятнадцать вопросов, 
на которых не будем останав-
ливаться подробно. 

Когда повестка была ис-
черпана, пришла очередь 
двух дополнительных во-
просов «О досрочном пре-
кращении полномочий главы 
Кунгурского муниципально-
го округа» и «О назначении 
исполняющего обязанности 
главы Кунгурского муници-
пального округа».

Слово взял Вадим Лыса-
нов:

- Сегодня в первой части 
Думы много добрых слов про-
звучало в мой адрес и о проде-
ланной работе в муниципали-
тете. Могу сказать, что сейчас 
Кунгурский округ - это флаг-
ман среди территорий При-
камья, который показывает 
серьёзный рост - в экономи-
ческом, политическом пла-
не, и во многих других сфе-
рах. Мы являемся примером 

во многих новациях в Перм-
ском крае, к нам часто приез-
жают коллеги за передовым 
опытом. И мы на хорошем 
счету у губернатора региона 
как муниципалитет стабиль-
ный, развивающийся, с боль-
шими перспективами. 

В последние годы у нас 
нет большого оттока населе-
ния с территории округа. Зна-
чит, наш муниципалитет при-
влекателен для жизни, раз 
люди хотят в нём жить и ра-
ботать. Мы смотрели стати-
стику - небольшая убыль, ко-
нечно, есть, но она возникает 
за счёт того, что смертность 
превышает рождаемость. В 
некоторых других крупных 
муниципалитетах Прика-
мья отток людей значительно 
больший. 

Мне не стыдно за свою ра-
боту главой. Я, наверно, един-
ственный руководитель терри-
тории в крае, который прошёл 
все уровни главства - сельское 
поселение, район, город, округ. 

Фактически 40 лет я слу-
жу. Половину из них - в по-
лиции. Половину - главой. За 
все эти годы у меня не было 
ни одного дисциплинарного 
взыскания. Одни благодарно-
сти с разных уровней власти. 

Мы с вами совместно ре-
шили очень много проблем, 
которые висели в муниципа-
литете на протяжении десят-
ков лет. Не буду их перечис-
лять - вы их прекрасно знае-
те. 

Каждый год мы привле-
каем на территорию ежегод-
но миллиард рублей на реа-
лизацию разных инвестпро-
ектов. Этих средств могло бы 
не быть, но мы их получаем. 

Я остаюсь во главе Сове-
та глав муниципальных обра-
зований Пермского края. Так-
же я не выхожу из состава ко-
миссий и советов, а их в об-
щей сложности порядка по-
лутора десятков - на уровне 
субъекта, ПФО, федерации. 

Хочется вам сказать боль-
шое спасибо за совместную 
работу. Большой дружной 
командой мы работали на 
благо нашей территории и у 

нас это получалось. Низкий 
вам за это поклон. 

Вадим Лысанов, увидев в 
глазах некоторых депутатов 
сомнения, развеял их:

- Я понимаю, что вам тя-
жело будет принимать реше-
ние, но прошу, чтобы реше-
ние было положительное, то 
есть вы приняли отставку, 
- улыбнулся он. Если в нача-
ле заседания в нём читалось 
напряжение, то сейчас оно 
куда-то исчезло. 

- А если не примем? - 
спросил было Николай Опа-
рин. Но что будет в таком 
случае, ему никто не ответил. 

Двое депутатов проголо-
совали всё-таки против от-
ставки главы. Ещё один воз-
держался. Но двадцатью го-
лосами «за» ходатайство Ва-
дима Лысанова было удо-
влетворено. 

А ЧТО ДАЛЬШЕ?
До 10 марта Вадим Ива-

нович останется главой окру-
га. С 11 марта до момента из-
брания нового главы испол-
нять обязанности руководи-
теля муниципального обра-
зования будет Василий Тол-
стой. Его кандидатуру предло-
жил Вадим Лысанов и депута-
ты единогласно его поддержа-
ли. Напомним, что Василий 
Иванович является заместите-
лем главы округа по внутрен-
ней политике и общественной 
безопасности. К тому же ему в 
2015 году уже доводилось ис-
полнять обязанности главы, 
правда тогда не Кунгурского 
округа, а города Кунгура. 

Выборы нового главы Кун-
гурского округа будут прохо-
дить через конкурсные про-
цедуры. Конкурсная комиссия 
выберет из числа поступив-
ших заявок двоих кандидатов, 
после чего депутаты окруж-
ной Думы определят из них 
главу территории. Максималь-
ный срок проведения конкурса 
по определению нового главы 
территории - полгода. Но, как 
правило, эти процедуры зани-
мают меньше времени.

Денис Поляков 
Фото автора

На вопросы жителей отвечает первый 
заместитель главы Кунгурского округа Олег Лихачёв
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